

りょう

せん

稜線

江別市立大麻東中学校 学校だより

令和7（2025）年度 第9号

令和7年11月28日発行 校長 岡山 拓

<http://www.ebetsu-city.ed.jp/ohigasi-t/>

「凡事徹底～清掃は心磨き～」

校長 岡山 拓

11月はすっきりとした秋晴れの日が少なく、雨の多い月となりました。空気は一気に冷え込み、季節も急速に冬へと移っているようです。それでも元気に登校し、活発に学校生活を送る子どもたち。その逞しい姿に、日々元気をもらっています。ただ、全市的に猛威を奮っているインフルエンザについて心配しています。私たちはコロナ禍を経験し、感染症への対策などを学びました。手洗いやうがい、必要に応じたマスク着用、アルコール除菌は有効だったと実感しています。何より、日頃から十分な睡眠をとることや栄養バランスの良い食事を心がけること、適度な運動により体力をつけることが大切なのだということを、今一度意識させたいと思います。

10月の生徒会役員選挙を経て、1, 2年生が中心となって運営する新生徒会の活動が本格的に始まりました。これまで学校の先頭にいた3年生も、一人の委員となって後輩達を支えています。生徒会役員、各委員会の引継ぎがうまくいっていると感じる場面もたくさんありました。1, 2年生のこれから活躍に期待しています。

3年生は本格的な受験シーズンに突入します。26日から始まった三者懇談。3年生には、保護者や先生からの助言、信頼できる情報を基にして、しっかりとと考え、自らの進路を自らの意志で決めてほしいと思います。そして、決めたことを実現させるべく、ひたむきに努力し、来春を迎えてほしいと願っています。

私たちは子どもたちに教えの場で「日頃から」という言葉をよくつかいます。感染症の予防についても、生徒会や委員会の運営についても、学習指導でも掃除指導でもつかいます。「日頃からやれることを継続して行うことで成果が得られる」という経験や先人の言葉が、その後ろ盾にあるのでしょうか。自動車用品販売店の創業者である鍵山秀三郎氏の名言「凡事徹底」は、そのことを見事に言い当てていると思います。

気持ちの良い挨拶を心がけるとか、授業中に先生が語調を強めていったことはノートに必ずメモするとか、食事前には必ず石鹼で手を洗いうがいをするといった日頃の取り組みの継続は、生活の潤い、学力の定着、健康維持という成果や結果をもたらします。まさに「ゴミを一つ拾うことで、何かが一つ良くなる」という凡事徹底の精神に似ています。ちなみに鍵山氏は、「清掃は単なる清潔を保つ行為ではなく、心を磨き、人間性を高める『清掃道』である」とも述べています。このことから、凡事徹底の精神は自分を磨くことに通じることであり、学校教育の理想や理念にも合致することに気がつきます。

未来社会を担う子どもたち。予測困難な次代で逞しく生きるために必要な資質・能力を育むことが、今の学校教育に求められています。それは確かにその通りなのですが、「人間性を磨くための素養を身につけさせる」ことを疎かにしては元も子もないです。これからも「知・心・体」をバランスよく育むことを大切にしながら教育活動を進めていきたいと、あらためて思っています。

生徒総会

11/18(火)に生徒総会を行いました。生徒会書記局と各委員長から前期の活動報告と今後の活動計画が提案され、全校生徒で学校生活をより良くする意見を出し合いました。

この総会をもって、新旧生徒会役員が交代します。旧生徒会役員の皆さんには、これまで学校の中心として様々な活動を支えてくれました。また、新しく選ばれた生徒会役員の皆さんには、これから学校づくりを支えるリーダーとしての活躍が期待されます。全校生徒と協力し、さらに活気があり、みんなが安心して過ごせる学校をつくってくれることを楽しみにしています。



防災教室～各学年、体験を通して防災の知恵を学びました～

江別市役所防災課職員の協力を得て、学年別に「防災教室」を行いました。1年生は避難所体験として「段ボールを使った避難時生活スペース設営」を体験。「プライバシーを確保するためにはどうすればよいか」を工夫しながら組み立てました。2年生は「防災クロスゲーム」を通して、様々な事態に自分ならどのように対応するかを考えました。3年生は「避難所運営ゲーム・HUG」に取り組み、避難者の受け入れや物資の管理等、避難所を支える立場での判断や協力の大切さを体験しました。



今回、“まさか”的な事態に備え、緊急時に必要な行動と自分たちにできる防災について考える貴重な体験となりました。



3年生家庭科『保育実習体験』

本校3年生が、認定こども園・あけぼのを訪れ保育実習を行いました。この実習は家庭科の授業として実施されており、保育体験を通して幼児との接し方について学ぶ機会となっています。

体験当日は、園の子どもたちと歌や集団遊び、園外への散歩などを体験し、この日のために各自が家庭科の授業で制作した絵本の読み聞かせも行いました。自分から進んでわかりやすい話し方で園児に声をかける場面が多くみられ、とても充実した体験となりました。

参加した生徒からは「もっと、子どもたちと触れ合いたかった」、「年齢や成長の違いで接し方を工夫したいと思った」と感想が聞かれました。

園の皆様、この度は本校生徒を快く受け入れていただき、誠にありがとうございました。



2年生・職業体験学習

10/23(木)・24(金)の2日間、2年生が、市内30ヶ所の企業や事業所、公官庁などで、職業体験学習を行いました。生徒からは「就きたいと思っていた職業の体験ができてよかった」「体力的にきつかったけど、やりがいがあったし、楽しかった」といった感想が聞かれました。

2日間の体験を通して、自分の将来や進路を考える手がかりを見つけられたり、社会の一員となる実感を持てたりすることができたのではないでしょうか。

本校生徒を受け入れていただいた各企業、事業所の皆様、職業体験実施にご協力いただき、誠にありがとうございました。



石狩管内中文連生体英暗発表大会

10/28(火)「第60回石狩管内中学校文化連盟 生活体験・英語暗唱発表大会」が開かれ、本校からは、生活体験発表に2年生・〇〇〇〇さん、英語暗唱には3年生・〇〇〇〇さんが、学校代表として出場しました。



食の指導・1年生

1年生を対象に「食に関する指導」を行いました。講師は栄養教諭の西濱先生。成長期の中学生にとって必要な栄養素やそれを含む食品について学び、健康や食生活を見つめ直す機会となりました。

給食の話では「ミートソースにはレバーが入っている」と知ると、驚きの声が上がりました。



買い物学習で交流～東中5組・東小・泉小

どうしが「買い物学習」を通して交流しました。中学生の5組生徒は、事前に作った木工製品やお手玉をテーブルに並べて販売。お客様の小学生児童は、店員の5組生徒に質問しながら、紙で作ったお金を使って気に入った商品の買い物を楽しみました。お客様も、店員さんも、最初は緊張した様子が見られましたが、少しずつ会話と笑顔が増え、買い物学習を通して小中間の交流を深めました。



積極的ないじめ認知について～「いじめに関する実態調査」より いじめ認知数は6件

10月に実施した「いじめ実態調査」の回答をもとに、「いじめの認知」について校内いじめ防止対策委員会を開催しました。いじめの見逃しをゼロにするため、いじめ認知は、いじめの行為そのものが「あったか、なかったか」ではなく、「嫌な思いをした」かどうかを基準に行います。これにより、嫌な思いを感じたすべての行為を「(もしかしたら)いじめかもしれない」「(このままでは)いじめにつながるかもしれない」との認識を持ち、まずはいじめとして認知します。

本校の「いじめ防止基本方針」に関するることは、HPまたはすでに配布の保護者向け資料をご覧ください。また、校内いじめ防止対策委員会が、いじめに関する心配ごと等の相談窓口となっています。※以下の相談窓口も開設されていますのでお知らせします。

いじめ等の相談や通報を受ける窓口

- ①24時間子供SOSダイヤル 電話 0120-0-78310 (なやみいおう) 24時間体制 全国の子ども対象
- ②子ども相談支援センター(道研) 電話 0120-3882-56 24時間体制 匿名でも相談可
- ③子ども人権110番 電話 0120-007-110 月曜日から金曜日まで 8:30~17:15

各賞受賞

おめでとう!!～東中生の頑張り～

「令和7年度 第44回全国中学生人権作文コンテスト」札幌地方大会

優秀賞(札幌人権擁護委員連合会長賞) 3年3組 〇〇〇〇さん

「中学生 税を考える標語」

江別市長佳作 3年1組 〇〇〇〇さん 「納税で 支える暮らしと 笑顔の輪」

江別市長佳作 3年3組 〇〇〇〇さん 「知っておこう 税がつながる みんなの未来」

中学生の「税についての作文」

北海道間税会連合会長賞 3年3組 〇〇〇〇さん

札幌東税務署長賞 3年1組 〇〇〇〇さん

「男女共同参画キャッチフレーズ」

入賞 1年1組 〇〇〇〇さん 「わたしらしさ あなたしさを 大切に」

入賞 1年1組 〇〇〇〇さん 「自分らしく あなたしく 明るい未来へ近づこう」

入賞 1年3組 〇〇〇〇さん 「違いを力に 共に歩む未来へ」

男女共同参画キャッチフレーズ表彰式(11/8)



12月

部活動

大会結果
～東中生の頑張り～

バスケットボール部



☆石狩管内中学校バスケットボール大会・モルテン杯

(10/18~とうべつ学園、花川中、恵庭市総体 他)

男子【ベスト16】

予選リーグ vs 勇舞〇、vs 樽川〇
決勝トーナメント 1回戦 vs 恵庭●

女子【第3位】

シード決定戦 vs 勇舞〇、vs 恵み野〇
決勝トーナメント
1回戦 vs 花川〇 2回戦 vs 立命館〇
準決勝 vs 第二● 3位決定戦 vs 千歳〇

バレーボール部【第3位】

☆2025年度 石狩管内U-14バレーボール大会

(11/1,2 大麻東中、中央中体育馆)

予選リーグ 第1位(2勝0敗)
決勝トーナメント 1回戦 vs 石狩・花川南〇
2回戦 vs 恵庭・恵明〇
準決勝 vs 中央●

バドミントン部



☆令和7年度石狩管内新人バドミントン大会

(11/1,2 千歳市開基記念武道館)

男子団体 1回戦 vs 柏陽●

女子団体【第3位】

1回戦 vs 柏陽〇、2回戦 vs 東部〇
3回戦 vs 勇舞〇、準決勝 vs 中央●

個人シングルス ○○○○ 【ベスト8】

個人ダブルス ○○○○組 【ベスト16】

※個人戦は上位のみ掲載

スクールカウンセラー

☆保護者、児童ともに相談が可能です。お気軽にご利用ください。

◇12月の来校日

1日(月) 8:30-11:30

22日(月) 8:30-11:30

◇スクールカウンセラー

屋嘉比 瑞穂 先生

◇相談場所 相談室(2F)

◇相談申込

大麻東中学校 387-0732

担当:各担任、教頭(山田)まで

日	曜	行 事	日課	給食	部活動
1	月	三者懇談④	4	○	○
2	火	三者懇談⑤	4	○	○
3	水	三者懇談⑥	4	○	○
4	木		6	○	○
5	金	職員室入室制限 (~12/15)	6	○	○
6	土	図工美術作品展 (~12/9)			○
7	日				○
8	月	単P研修会「誕生学」	6	○	○
9	火	人権教室 (1年)	6	○	○
10	水		5	○	×
11	木		6	○	○
12	金	3年学年末テスト (5教科)	6	○	○
13	土				○
14	日				○
15	月	3年生学年末テスト (4教科)	6	○	○
16	火	清掃強調週間 (~12/23)	6	○	○
17	水	職員会議	5	○	×
18	木	第2回教育活動についての 保護者アンケート	6	○	○
19	金		6	○	○
20	土	今年度も12月に第2回目の「教 育活動についての保護者アンケー ト」を実施します。詳しく述べ ますので、ご協力よろしく お願いいたします。			○
21	日				○
22	月		6	○	×
23	火	一斉委員会⑦	6	○	○
24	水	大掃除	6	○	○
25	木	休み前集会	6	○	○
26	金	冬季休業 (~1/15) 小学生部活動体験			○
27	土				○
28	日				○
29	月	学校閉庁日			×
30	火	学校閉庁日			×
31	水	学校閉庁日			×

1月の主な予定

15日(木)冬季休業終了(12/26~)

16日(金)休み明け集会

1、2年学年末テスト
(4教科)

※三者懇談(11/26~12/3)期間中
は、

4時間授業・給食あり

13:30 下校、その後部活動
となります